

COLUMNAS 13 DE DICIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Las acusaciones contra Genaro García Luna no se entienden con los *narcodichos*, al menos con la información disponible, pero quizás el monto de sus cuentas bancarias y otras posesiones (bienes inmuebles, empresas, vehículos...), mantenidas todavía en reserva por la fiscalía estadounidense, constituyan una fortuna legalmente inexplicable de quien se desempeñó 23 años en el servicio público y que llegó a ser secretario federal de Seguridad Pública.

De ser así, lo mínimo que podría deducirse es que se corrompió.

A falta de datos verosímiles, acéptese la premisa viable de que se trata de un corrupto que, además, traicionó a sus jefes Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón, como también a su familia, a sus amigos y, peor, a todo lo que cabe en el concepto *sociedad mexicana*.

El misterio a resolver sería dar con la fuente de su riqueza, con el origen, o sea, saber si el dinero lo robó del presupuesto de la Agencia Federal de Investigación o, mucho más, de la Secretaría de Seguridad Pública, o si se prestó a recibir *narcosobornos*.

Las partidas de que dispuso en la SSP fueron crecientes: en 2006 algo más de nueve mil 200 millones de pesos y la última, en 2012, la friolera de 40 mil millones.

Destilada en el proceso que se le siguió a Joaquín *El Chapo* Guzmán, la *narcoversión* es que los hermanos Zambada le hicieron dos entregas: una de tres y otra de cinco millones de dólares. Esto equivale a unos 160 millones de pesos, a cambio de los cuales, se supondría, les brindaba protección. Sin embargo, ¿qué garantía podía tener la banda criminal de que no la persiguieran otras instancias, por ejemplo el Ejército, la Marina Armada, la Procuraduría General de la República o la DEA?

Lo que no admite duda es que a García Luna le habría sido mucho más fácil y menos riesgoso *despacharse* de las decenas de miles de millones de pesos presupuestales en vez de aceptar la morralla de 160 en *narcomordidas*.

En el jabonoso piso de las elucubraciones, una vertiente distinta a la de corrupción se da en los antecedentes y el contexto de su captura con algunas declaraciones de autoridades estadounidenses, primero sobre el *culiacanazo* y después por el homicidio de tres madres y seis niñas y niños de la familia LeBarón, que clamó por el apoyo del gobierno gringo y logró en seguida el del FBI. Trump hizo suya la petición de que los criminales mexicanos fueran tratados como terroristas pero, luego de la visita que hizo a México su procurador general, anunció que *aplazaba* la decisión.

De ahí el chisme de que se trató de un inconfesable "acuerdo" muy favorable a los dos presidentes: Trump afianza popularidad con miras a la reelección por mantener a México bajo una más de sus amenazas y López Obrador se deshace de la presión que venía ejerciendo su némesis, el ex presidente Felipe Calderón, contra la *blanda* política de seguridad actual y la creación de un nuevo partido político...

COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Evo por la puerta de atrás

*Ni se preocupen,
el tiempo pasa arrastrándose.*

Florestán

Tras pasar un mes en México con trato de jefe de Estado, el depuesto presidente de Bolivia, Evo Morales, se fue por la puerta de atrás, sin un adiós, sin un gracias.

El pasado 10 de noviembre, tras el ultimátum militar por su frustrado intento para reelegirse por tercera vez, Morales renunció a la Presidencia de su país y dos días después se subió en Cochabamba a un Grumman 5.5 de la FAM para iniciar un azaroso viaje a México. El 13 de noviembre llegó a lo que fue el Hangar Presidencial, donde lo recibió oficialmente el canciller Marcelo Ebrard, con abrazo y rango.

Desde allí fue protegido por un equipo de 20 oficiales que fueron del Estado Mayor Presidencial, ya integrados a la Sedena, con un convoy de cuatro vehículos, camionetas negras, la suya blindada, y descubierta de motociclistas, un convoy y escolta que no los tiene ni el presidente Andrés Manuel López Obrador. Se le asignó la casa de protocolo y megaseguridad del gobierno, en el Campo Militar Número Uno y se le dio trato de lo que ya no era: Claudia Sheinbaum le entregó las llaves de la ciudad y lo nombró huésped distinguido, tuvo recepciones en el Senado y en la Cámara de Diputados con las bancadas de Morena y así se la llevó un mes hasta que el viernes pasado el vocero de la cancillería, confirmó lo que ya se sabía: que se había ido a La Habana para un viaje temporal. Luego se diría que había ido a una consulta médica, *pero que volvería, que por eso no se había despedido*. Pero nunca volvió ni se despidió.

De La Habana, viaje que escondió, voló a Buenos Aires, también en secreto, donde pidió y obtuvo protección del nuevo gobierno peronista, con la condición de no hacer allá a lo que se dedicó aquí, al activismo político, y, repito, sin un gracias y sin un adiós.

Esa es su forma. Pero en el fondo, está el impacto que tuvo en Washington el asilo a Morales y su repentina salida de México, cuando ya soy mayor para creer en las coincidencias o en los cuentos.

RETALES

1. JUECES. La Corte del Distrito Este de Nueva York anunció que ya no será el juez Raymond J. Dearie quien llevará el proceso a Genaro García Luna, sino que se le reasignó al juez Brian M. Cogan, el mismo que llevó al juicio de Joaquín Guzmán Loera. El argumento es que el caso García Luna tiene relación con aquél;

2. OBVIO. El interés tiene pies, y Morena no logró en la Cámara de Diputados la mayoría calificada para modificar el artículo 41 de la Constitución y recortar a la mitad el presupuesto a los partidos.

Fueron 207 votos en contra de PAN, PRI, PRD, PT, Verde y MC, y 274 de Morena y el PES a favor; y

3. PALABRA. Yeidckol Polevsky entregó al INE la carta en la que compromete a Morena a devolver a la Tesorería de la Federación mil 200 millones de pesos, tres cuartas partes de su presupuesto, pero aclara que son para el sector salud, lo que no puede etiquetar

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE quienes ya afilan cuchillos son los legisladores capitalinos de Morena y es que a partir del 16 de diciembre comenzarán su proceso de “reflexión” durante el que, dicen, decidirán cortar la cabeza a Ricardo Ruiz, actual coordinador de la bancada en Ciudad de México. Tan en serio van que ya hay dos candidatos seguros, José Luis Rodríguez y Valentina Batres, aunque otros hablan de un tercero cuyo nombre empieza con E de Eduardo y su apellido con S de Santillán, lo que agita más las aguas en ese partido que de por sí ya trae una dinámica caótica a escala nacional con el relevo de dirigencia.

QUE en medio del espíritu navideño con el que cerró el Senado su periodo de sesiones, después de sacar adelante en el pleno el tema del nuevo tratado de libre comercio de Norteamérica, la presidenta cameral, Mónica Fernández, y el panista Gustavo Madero hicieron las paces, después de aquel zafarrancho durante el juramento de Rosario Piedra como ombudsperson. Para hacer tiempo entre una y otra votación, la presidenta leyó diversas felicitaciones para las Lupitas en su día y pidió lo mismo para el panista por su cumpleaños, que él respondió con una sonrisa.

QUE vecinos del corazón de la colonia Narvarte, en la alcaldía Benito Juárez, empiezan a impacientarse por la doble vida de Carlos Navarrete, ex dirigente nacional del PRD, cuya oficina se convierte en Terraza Tajín 276 por las tardes y noches, salón de fiestas que requiere un permiso de operación como tal. Esta semana, dicen los habitantes de la zona, la actividad fiestera comenzó desde el martes y ya están apartadas las fechas de aquí al 23 de diciembre, aunque se ignora si el negocio cuenta con autorización de Protección Civil.

Universal:

Historias de Reportero / [Pleito en Gobernación, ¿por el Cruz Azul!](#)

/ Carlos Loret de Mola (p.2)

Financiero:

Uso de Razón / [Ayer, dos derrotas grandes de Morena](#) /

Pablo Hiriart (p.42)

Excélsior:

Razones / [El informe de Zaldívar y la ingratitud de Evo](#) /

Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Universal:

En Petit Comité / [De la Cleptocracia a la narcocracia](#) /

Óscar Mario Beteta (p.12)

Milenio:

Duda Razonable / [El experimento de García Luna y el derrumbe](#)

/ Carlos Puig (p.2)

La Razón:

[Entrevista] ["Ver si n d e E U en c o n t r a d e G a r c í a L u n a es i n v e r o s í m i l "](#)

/ Leonardo Curzio (p.15)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Ajustan la estrategia de seguridad](#)

/ Raymundo Riva Palacio (p.43)

Universal:

[Entrevista] ["Retórica polarizante, mala para inversión"](#)

/ Claudio X. González Laporte (p.29)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.27)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.54)

Financiero: [Confidencial](#) (p.41)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

) El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Relleno sanitarios

Por fin se destrabó el asunto del relleno sanitario de Tlalnepantla, al que ahora le llamarán Centro Integral de Residuos y será concesionado por 20 años, de acuerdo a lo aprobado por el cabildo que encabeza **Raciel Pérez Cruz**. Y es que este tema de la basura y su destino final trae locos a los gobiernos municipales en general, pero sobre todo a los del Valle de México, que ante el cierre de muchos tiraderos como el de Tultitlán y el de Tepotzotlán, han tenido que irse a municipios lejanos, como Xonacatlán. Por lo pronto, el gobierno de Tlalnepantla cierra el año con esta concesión que lo librará de muchos problemas... De qué forma se ha descompuesto el tejido social en nuestro país y en Edomex, que se ha tenido que legislar para que a la gente de la tercera edad se le proteja; es inaceptable que el respeto a los "viejos" se le esté olvidando a esta generación, que ignora tal vez que nuestros ancestros veneraban a los ancianos y los mayas se regían con los consejos de los experimentados que integraban el Real Consejo. Y bueno, esto viene a colación porque en la LX Legislatura, primero la diputada **Brenda Escamilla** del PAN y ahora la legisladora **Violeta Nova** han

pedido castigar a quienes violenten o abusen de los adultos mayores. Por cierto, algunas de las iniciativas en esta Legislatura se han duplicado y se ha decidido integrarlas como una sola, pero la verdad es que es muy raro que iniciativas casi idénticas, sean presentadas por el PAN y luego por alguien de morena. Parece que hay un “pirataje” legislativo...El que de plano ya quiere crear sus propios organismos y ensanchar la abultada nómina burocrática es el diputado **Tanech Sánchez**, quien propuso en el pleno de la LX Legislatura crear la Auditoría Superior del Estado de México y crear la Nueva Ley de Fiscalización...En el Congreso mexiquense sigue la discusión sobre el presupuesto estatal 2020, que de acuerdo al diputado Maurilio Hernández ha sido históricamente utilizado para desviar recursos.

COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE con gran pesar se recibió entre el gremio periodístico y gubernamental la noticia del fallecimiento de Edmundo González Becerra, comunicador institucional de la Secretaría de Salud que realizó sus tareas de manera destacada al lado del titular Gabriel O’Shea Cuevas. Edmundo además publicó interesantes libros y cultivó numerosas amistades, que han mostrado su consternación y expresado solidaridad a su familia.

QUE será durante los fines de semana cuando realicen las reparaciones al edificio de rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México, luego de que fuera vandalizado durante la reciente manifestación por el feminicidio ocurrido en el Teatro de los Jaguares, de esta casa de estudios. Aún se valora si los daños sufridos a la pintura que retrata a Adolfo López Mateos en el aula magna tendrán remedio

Por cierto, por ese mismo caso que terminó con la vida de la docente y bailarina Sonia Pérez Rodea, un grupo de estudiantes se reunirán hoy con el rector Alfredo Barrera Baca, como fue acordado. Además algunos colectivos convocaron para la mañana de hoy a una “megamarcha” desde las instalaciones de la secretaría de seguridad estatal hasta la sede de la Fiscalía General de Justicia mexiquense, en Toluca, para “clausurar” esta última, exigir justicia y entregar un pliego petitorio QUE mañana se llevará a cabo la elección de la nueva directiva de la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca, gremio en el que han logrado unidad y que ya proyecta las labores a realizar en el periodo 2020-2023, con muchos retos por delante dada la situación que para los profesionales de la comunicación se presenta a nivel nacional, particularmente en temas de seguridad.

QUE no hubo milagro guadalupano y, como se preveía, la cantidad infame de cohetes y artificios pirotécnicos en los festejos del 11 y 12 de diciembre dejaron una espesa nube de contaminación en el Valle de Toluca. Y este “maratón” apenas empieza, a ver si las autoridades de todos los niveles ya se quitan los nervios de entrarle a moderar esta nociva costumbre en las fiestas patronales. Por lo pronto, podemos desenfundar las mascarillas de oxígeno de aquí hasta enero



Company Name www.panedomex.org

